



Provided by the Church of the Lutheran Confession - Board of Missions

## Une étude systématique des enseignements bibliques (Dogmatique)

### Leçon 17.1 – La doctrine des Saintes Écritures

#### La parole de Dieu est la vérité

Tout au long de notre étude des enseignements bibliques, nous avons cité ce que la Bible dit en tant qu'autorité finale de ce qui est vrai et de ce qui est faux, de ce qui est bien et de ce qui est mal. Dans cette section, nous examinerons ce que la Bible dit d'elle-même et nous montrerons ainsi que Dieu a voulu que la Bible soit notre autorité finale dans tous les domaines de la foi et de la vie. Dans la prière qu'il a adressée à son Père céleste le soir de son arrestation, Jésus a dit : « **Ta parole est la vérité** » (Jean 17:17). La Parole de Dieu est la vérité. Où se trouve la Parole de Dieu ? Les Saintes Écritures (également connues sous le nom de Bible) sont la Parole de Dieu, et cette Parole est la vérité, comme nous le montrerons à partir des Écritures elles-mêmes.

Lorsque nous disons qu'une affirmation est vraie, nous disons que cette affirmation est conforme aux faits. Ce n'est pas un mensonge, ce n'est pas une fausse déclaration, c'est conforme à la réalité. Pour déterminer si quelqu'un est coupable d'un acte répréhensible, il est nécessaire de connaître la vérité sur ce qui s'est réellement passé. Les juges et les jurys terrestres s'efforcent constamment de connaître la vérité, afin de savoir s'ils doivent pardonner ou condamner une personne accusée d'un crime. Par exemple, nous entendons Moïse, le chef d'Israël, dire à son peuple : « **Si tu entends dire au sujet de l'une des villes que t'a données pour demeure l'Éternel, ton Dieu : Des gens pervers sont sortis du milieu de toi, et ont séduit les habitants de leur ville en disant : Allons, et servons d'autres dieux ! des dieux que tu ne connais point tu feras des recherches, tu examineras, tu interrogeras avec soin. La chose est-elle vraie, le fait est-il établi, cette abomination a-t-elle été commise au milieu de toi, alors tu frapperas du tranchant de l'épée les habitants de cette ville, tu la dévoueras par interdit avec tout ce qui s'y trouvera, et tu en passeras le bétail au fil de l'épée** » (Deutéronome 13:12-15; voir aussi Deutéronome 17:2-5). Avant qu'une sanction puisse être administrée, il est important que le jugement de l'affaire soit rendu conformément à la vérité, c'est-à-dire aux événements de l'affaire qui se sont réellement déroulés dans le temps et l'espace réels.

Dans la plupart des domaines terrestres, que ce soit dans l'histoire, la nature ou la science, la vérité est établie par l'observation réelle (témoins oculaires ou auditifs, caméras, enregistrements, preuves scientifiques). « **Tu feras des recherches, tu examineras, tu interrogeras avec soin** » (Deutéronome 13:14). Dans la loi de l'Ancien Testament, un seul témoin n'était pas considéré comme suffisant pour établir la véracité d'une affaire. « **Un seul témoin ne suffira pas contre un homme pour constater un crime ou un péché, quel qu'il soit ; un fait ne pourra s'établir que sur la déposition de deux ou de trois témoins** » (Deutéronome 19:15). Même dans ce cas, les témoins peuvent se tromper, mais c'est le mieux que nous puissions faire dans certains cas. Dieu lui-même n'a pas besoin de témoins humains pour établir la vérité. Le Seigneur a dit à son prophète Samuel : « **L'Éternel ne considère pas ce que l'homme considère ; l'homme regarde à ce qui frappe les yeux, mais l'Éternel regarde au cœur** » (1 Samuel 16:7).

Puisque Dieu est Dieu (et qu'il est saint, juste et équitable), Dieu « **ne ment point** » (Tite 1:2). Il est la source de la vérité. Tout ce qu'il dit est conforme à la réalité et aux faits. Même ses promesses ne peuvent manquer. « **Tous les sentiers de l'Éternel sont miséricorde et fidélité** » (Psaume 25:10). « **Ta bonté atteint jusqu'aux cieux, Et ta fidélité jusqu'aux nues** » (Psaume 57:11). En relation avec la promesse du Messie à la famille de David, le Psalmiste Éthan dit : « **Je ne violerai point mon alliance et je ne changerai pas ce qui est sorti de mes lèvres. J'ai juré une fois par ma sainteté : Mentirai-je à**

**David ? »** (Psaume 89:35-36). Nous pouvons nous fier à ce que Dieu dit. « **Sa fidélité est un bouclier et une cuirasse** » (Psaume 91:4). « **Sa fidélité dure à toujours** » (Psaume 117:2).

Lorsque Jésus a été jugé par Ponce Pilate, il lui a expliqué que son royaume n'était pas mondain. Il a dit : « **Tu le dis, je suis roi. Je suis né et je suis venu dans le monde pour rendre témoignage à la vérité** » (Jean 18:37). Pilate a ensuite révélé sa propre philosophie en posant la question : « **Qu'est-ce que la vérité ?** » (Jean 18:38). C'est la même question qui se pose à notre époque, et la réponse donnée par beaucoup est qu'il n'existe pas de vérité absolue, que tout est relatif et que rien ne peut être affirmé qui soit définitivement vrai sans aucun doute.

Dans deux des citations ci-dessus, la vérité est liée à la miséricorde. Après avoir créé Adam et Ève, Dieu leur a donné un commandement : « **Tu pourras manger de tous les arbres du jardin ; mais tu ne mangeras pas de l'arbre de la connaissance du bien et du mal, car le jour où tu en mangeras, tu mourras** » (Genèse 2:16-17). Dieu leur disait la vérité, et cette vérité était aussi miséricordieuse, car il les mettait en garde, par amour, contre quelque chose qui leur ferait du mal. Cela n'est pas surprenant, car « **Dieu est amour** » (1 Jean 4:8).

Mais Satan est apparu sur la scène sous la forme d'un serpent, et il n'y avait en lui ni vérité ni amour. Jésus a dit la vérité sur le diable lorsqu'il a déclaré : « **Il a été meurtrier dès le commencement, et il ne se tient pas dans la vérité, parce qu'il n'y a pas de vérité en lui. Lorsqu'il profère le mensonge, il parle de son propre fonds ; car il est menteur et le père du mensonge** » (Jean 8:44). Par malice et par haine, Satan a créé dans le cœur d'Ève un doute sur l'amour de Dieu. Satan a audacieusement contredit la vérité miséricordieuse de Dieu par son mensonge malveillant, en disant à la femme : « **Vous ne mourrez point ; mais Dieu sait que, le jour où vous en mangerez, vos yeux s'ouvriront, et que vous serez comme des dieux, connaissant le bien et le mal** » (Genèse 3:4-5). Le mensonge de Satan impliquait que Dieu n'était pas du tout bon ou miséricordieux, mais qu'il essayait de leur cacher quelque chose de bon. Satan, en revanche, était le gentil et le miséricordieux, les encourageant à profiter de ce que Dieu, avec une mauvaise intention, leur avait caché.

Le mensonge de Satan a introduit le péché et la mort dans notre monde. Il nous ment encore aujourd'hui de bien des manières. Il laisse entendre que désobéir aux commandements de Dieu ne nous fera pas de mal. Puis, lorsqu'il a réussi à nous faire pécher et à nous faire pécher de plus en plus, il nous accuse de pécher et d'enfreindre les lois de Dieu et tente de nous pousser au désespoir. Il nous suggère que nous sommes nos propres sauveurs, nous convaincant que si nous vivons d'une certaine manière, si nous suivons un certain rituel ou si nous faisons certaines bonnes actions, nous pourrons peut-être nous sauver nous-mêmes. Puis, lorsque nous avons essayé et échoué à vivre selon les normes que nous avons nous-mêmes choisies, il nous pousse au désespoir. Comme l'a écrit l'apôtre Pierre, Satan est « **comme un lion rugissant, cherchant qui il dévorera** » (1 Pierre 5:8). Dieu « **veut que tous les hommes soient sauvés et parviennent à la connaissance de la vérité** » (1 Timothée 2:4), mais Satan veut que tous les hommes croient à ses mensonges et aboutissent à la damnation plutôt qu'au salut. Le plus grand mensonge de Satan est l'idée que l'homme peut retrouver la faveur de Dieu par ses propres efforts. Mais la vérité de Dieu est clairement énoncée par l'apôtre Paul : « **Vous êtes séparés de Christ, vous tous qui cherchez la justification dans la loi ; vous êtes déchus de la grâce** » (Galates 5:4).

La vérité miséricordieuse de Dieu a déjà été révélée dans le jardin d'Eden lorsque, en présence d'Adam et d'Ève, Dieu a maudit le diable dans le serpent et a promis la venue de la postérité de la femme qui écraserait la tête du serpent. Jésus est venu en tant que Postérité de la femme, le Christ, pour établir la vérité contre le mensonge de Satan. La vérité, c'est que Jésus seul est le Sauveur du monde. Jésus a dit : « **Je suis le chemin, la vérité, et la vie. Nul ne vient au Père que par moi** » (Jean 14:6). De plus, Jésus a promis à ses disciples « **l'Esprit de vérité** » (Jean 14:17) qui les guiderait dans toute la vérité. Jésus a dit à Ponce Pilate que son royaume était un royaume de vérité : « **Je suis né et je suis venu dans le monde pour rendre témoignage à la vérité. Quiconque est de la vérité écoute ma voix** » (Jean 18:37).

Dieu veut que tous les hommes, partout dans le monde, connaissent et apprécient la vérité qui est en Jésus-Christ. Comme nous l'avons déjà noté, Dieu « **veut que tous les hommes soient sauvés et parviennent à la connaissance de la vérité** » (1 Timothée 2:4). « **Si nous disons que nous n'avons pas de péché, nous nous séduisons nous-mêmes, et la vérité n'est point en nous** » (1 Jean 1:8). « **Si nous disons que nous sommes en communion avec lui, et que nous marchions dans les ténèbres, nous mentons, et nous ne pratiquons pas la vérité** » (1 Jean 1:6). Tous ceux qui introduisent des enseignements religieux qui ne sont pas fondés sur la Parole de Dieu dans les Écritures « **se sont détournés de la vérité** » (2 Timothée 2:18) comme Hyménée et Philète, qui affirmaient que la résurrection avait déjà eu lieu.

Jésus est la vérité. L'Esprit Saint qu'il nous a envoyé est l'Esprit de vérité. Il nous permet de connaître cette vérité, car Jésus a dit : « **Si vous demeurez dans ma parole, vous êtes vraiment mes disciples ; vous connaîtrez la vérité, et la vérité vous affranchira** » (Jean 8:31-32). La parole de Jésus est la vérité. Jésus est le maître de la vérité. Il n'y a qu'une seule façon de connaître les enseignements de Jésus et la vérité de Dieu, c'est par la Parole de vérité de Dieu, la vérité telle que Dieu nous l'a révélée dans les Saintes Écritures, les écrits sacrés. Dieu ne nous a pas caché la vérité, il nous l'a révélée, depuis sa première promesse dans le jardin d'Eden jusqu'à la dernière révélation qu'il a donnée à son apôtre Jean sur l'île de Patmos. Le prophète David déclare la décision de Dieu de nous faire connaître la vérité. Il dit : « **J'annonce la justice dans la grande assemblée ; Voici, je ne ferme pas mes lèvres, Éternel, tu le sais ! Je ne retiens pas dans mon cœur ta justice, Je publie ta vérité et ton salut ; Je ne cache pas ta bonté et ta fidélité dans la grande assemblée.** » (Psaume 40:10-11).

En présence de ses ennemis, Jésus s'est qualifié d'homme « **qui vous ai dit la vérité que j'ai entendue de Dieu** » (Jean 8:40). Il a dit : « **Je dis la vérité ... Si je dis la vérité, pourquoi ne me croyez-vous pas ?** » (Jean 8:45-46). Comment pouvons-nous entendre les paroles de vérité de Jésus ? Jésus a dit à ses apôtres : « **le consolateur, l'Esprit-Saint, que le Père enverra en mon nom, vous enseignera toutes choses, et vous rappellera tout ce que je vous ai dit** » (Jean 14:26). « **Quand sera venu le consolateur, que je vous enverrai de la part du Père, l'Esprit de vérité, qui vient du Père, il rendra témoignage de moi** » (Jean 15:26). « **Quand le consolateur sera venu, l'Esprit de vérité, il vous conduira dans toute la vérité ; car il ne parlera pas de lui-même, mais il dira tout ce qu'il aura entendu, et il vous annoncera les choses à venir. Il me glorifiera, parce qu'il prendra de ce qui est à moi, et vous l'annoncera** » (Jean 16:13-14).

Lorsque Dieu parle, nous pouvons être sûrs que ce qu'il nous dit est la vérité. Après que Dieu, par l'intermédiaire du prophète Nathan, a donné à David la promesse d'un royaume éternel à venir de sa famille, David a dit : « **Maintenant, Seigneur Éternel, tu es Dieu, et tes paroles sont vérité, et tu as annoncé cette grâce à ton serviteur** » (2 Samuel 7:28). La veuve dont Élie a ramené le fils de la mort a dit au prophète : « **Je reconnais maintenant que tu es un homme de Dieu, et que la parole de l'Éternel dans ta bouche est vérité** » (1 Rois 17:24). À maintes reprises, le Psaume 119 déclare que la Parole de Dieu est la vérité.. Elle est « **la parole de la vérité** » (Psaume 119:43). « **Ta loi est la vérité** » (Psaume 119:142). « **Le fondement de ta parole est la vérité** » (Psaume 119:160). Le sage Salomon a déclaré que les paroles de Dieu étaient « **des paroles de vérité** » (Ecclésiaste 12:10).

Les apôtres du Nouveau Testament ont appelé les paroles de Dieu « **la parole de vérité** » (Jacques 1:18). Paul a dit à Timothée qu'il travaillait avec « **la parole de la vérité** » (2 Timothée 2:15). Paul a écrit aux Colossiens que ce qu'ils entendaient de la part des missionnaires chrétiens était « **la parole de la vérité, la parole de l'Évangile** » (Colossiens 1:5). Paul a dit aux Éphésiens qu'ils avaient entendu « **la parole de la vérité, l'Évangile de votre salut** » (Éphésiens 1:13). Dans sa deuxième lettre aux Corinthiens, Paul a parlé également de « **la parole de vérité** » (2 Corinthiens 6:7).

Ainsi, la Parole de Dieu est la parole de vérité. La Parole révèle la vérité de Dieu. Elle transmet la vérité de Dieu. La Parole de Dieu est dans tous les cas identique à la vérité. C'est ce que Jésus a dit à son Père dans sa prière la nuit de son arrestation : « **Ta parole est la vérité** » (Jean 17:17).

## **Questions**

---

1. Comment déterminons-nous habituellement la vérité dans les affaires terrestres ?
2. Comment Dieu détermine-t-il la vérité ?
3. Quelle grande vérité Dieu nous a-t-il révélée ?
4. Où pouvons-nous trouver cette vérité ?
5. Pourquoi le diable est-il appelé le père du mensonge ?
6. Pourquoi pouvons-nous faire confiance à tous les messages qui viennent de Dieu ?
7. Où pouvons-nous trouver des informations exactes sur Jésus ?
8. Où pouvons-nous apprendre la vérité sur le plan de salut de Dieu ?